

Don Juan Manent, Gobernador Civil de Baleares, ha roto definitivamente con los anarquistas, sus ex-compañeros, y en vez de mandarles pan les envía guardias de asalto.

# JUSTICIA SOCIAL

Año IV Núm. 162

Mahón, 8 Septiembre 1934

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

## CUBA HIERVE

Hace aproximadamente un año, que al ver, ya casi definitivamente, el cariz que tomaba la revuelta cubana—escribí en un periódico: "El flamante coronel Batista es un traidor de la revolución. Después de haberse servido del apoyo y de la confianza de los explotados cubanos, se vuelve hacia ellos, y es él, personalmente, quien cuida de ahogar sus gritos de rebeldía, mandando las fuerzas a él adictas, ametrallando una manifestación de más de diez mil obreros. ¿Es que teme por sus flamantes estrellas?"

¿Es que empieza ya a buscar un determinado color de camisa?"

Hoy, después de un año, empezamos a vislumbrar ya positivamente la respuesta de esas dos preguntas.

Batista teme, igual que un segundo Kerenski el más allá de la revuelta, empujada y sostenida por el enardecimiento y el sentido de venganza popular. Batista, salido del pueblo, criado entre el pueblo, conocedor de la vida y las aspiraciones del pueblo, conoció la aspereza de sus hermanos oprimidos y estudió la psicología de la masa neutra, siempre palpitante y martirizada que sucumbía poco a poco moralmente y físicamente en las mazmorras de un castillo fatídico.

Batista bajo este estudio teórico-práctico supo encauzar perfectamente en los primeros momentos la esperanza de los esclavos. Fué el primero en dar el paso, fué el primero en dar el grito subversivo dentro de los ámbitos militares, fué el primero en actuar y en sobresalir a los otros. Lo eligieron caudillo y la masa le seguía y le aclamaba. Batista corifero, fué el brazo que juntó el ejército y el pueblo para la obra redentora.

Pero unas estrellas en la bocamanga fueron bastantes para cambiar el rumbo de los hechos con tanta justicia empezados. Alguien adivinó que Batista hambriento era peligroso y alguien cuidó de tapar esa boca. Los personajes cosmopolitas, cínicos, ocultos durante las refriegas y cosechadores de los aplausos de la victoria habían actuado otra vez, y habían sabido con su odioso oportunismo cambiar el futuro de un pueblo que quería libertarse.

Batista se embelesó con dos estrellas y cual astrónomo descubridor orgulloso, solamente vió su estrellado fulgente olvidando el de los demás. Renegó de su conducta pasada a fin de afianzarse en el sitio que se le ofreció. Era un Narciso político que se suicidaba políticamente cuando más enamorado de sí mismo estaba.

Hemos visto, y estamos viendo el resultado de ese cambio. Después de la caída de Machado, Cuba ha vivido continuamente un estado de agitación. Leamos los periódicos y veremos el constante estado de incertidumbre del porvenir cubano. Intelectuales y manuales se juntan bajo una misma bandera. Estudiantes, industriales y campesinos se compenetrán y se comprenden. Es la herida mal sanada. Es el volcán ahogado por la fuerza que escupe lava por las rendijas. Es la olla hirviente que levanta la tapadera y lanza escuma. Es el pueblo descontento que se da cuenta de la traición.

La historia se repite en este caso como en Rusia después de la caída del Zar; no puede uno quedarse en la mitad del camino, porque cuando el pueblo toma la decisión—es para llegar a la meta.

Si se juega demasiado con los ánimos se llega a la depauperación de los mismos; por eso es preciso aprovechar los momentos supremos y no detenerse. La lucha es ciega y una pausa puede originar fatales consecuencias.

Así lo entendió Batista y así actuó a fin de desmoralizar. La eterna y consabida frase hija de la revuelta: "Basta, vamos a normalizar el país", esta vez por conveniencias personales sonó cuando aún la revolución no había llegado a su fin. Y ante el asombro de unos, la protesta de otros y el cansancio de los demás, se solidarizó una mixtificación autocrática completamente ligada—en la sombra—a la voluntad de las autoridades yanquis.

La lucha, pero, aún es candente. Se suceden los actos de disciplina social ante el asombro del mismo Batista que no contaba con su prematuro desprestigio. Las fuerzas se concentran y cualquier sitio es un campo de acción. Huelgas cada día, caos. Cambios espontáneos de altos perfiles de acción. Huelgas cada día, caos. Cambios espontáneos de altos perfiles. Luchas sordas y envidias entre los elementos burocráticos. Clamor popular ascendente.

Y otra vez vuelve a salir el flamante coronel pretendiendo ahogar los clamores con sus tentáculos represivos, bajo el pretexto "lerrouxista" de salvar el país. Ante la impotencia moral se recurre a la fuerza bruta y ante el propósito del fracasado líder cubano de formar a sus órdenes un ejército independiente—no cuenta ya con el factor militar oficial—es cuando cabe preguntar y toma valor la pregunta que yo formulé hace un año: "¿Es que empieza ya a buscar un determinado color de camisa?" Creo yo no vamos a tardar mucho tiempo en ver el desenlace. El pueblo no puede mecerse constantemente—como en España—en este medio ambiente brutalizador, en este caos denigrante y malversador de los espíritus, aún los más indiferentes. Es precisa una pacificación de los ánimos y esto no puede conseguirse mientras no se hayan encontrado soluciones a los problemas más apremiantes. El capitalismo egoísta no puede

## EL MOMENTO POLITICO

### SE HUNDE ALGO MAS QUE UN GOBIERNO

La consecuencia de que se sobreviva un Gobierno es clara: no puede haber orden ni autoridad en el Estado. Pero cuando un Gobierno permite en su etapa de más vigor que todo ande manga por hombro, y lo tiene que permitir porque es él quien fomenta el caos, ¿qué cabe exigirle si se sobrevive? Con mayoría parlamentaria y recién constituido, en pleno disfrute de la confianza presidencial y sin discrepancias de volumen en su seno, el Gabinete Samper carecía de autoridad. Nació muerto. Nadie daba, valga la expresión, dos cuartos por él, aunque algunos ministros tuvieran en muy serio aprecio sus carteras. Se le llamaba, y con razón, engendro provisional. Se llegó a dudar que gobernara más de cuatro días. Entonces fué cuando el señor Gil Robles dijo aquello de los trajes mal hechos que duran mucho tiempo.

¿Por qué acogió todo el mundo a este Gobierno con irreverencia? Sencillamente, porque era el producto de unos amasijos inverosímiles y porque no podía esperarse que un señor Samper, abogado y accionista valenciano, pero nada más, fuera la voz y los modos del nuevo régimen a los tres años de proclamarse la República. El país advirtió el fraude y el Gabinete actual comenzó a vivir de la caridad pública—asco o indiferencia de la opinión—y de la caridad privada—los votos de las derechas seudorepublicanas—. Pero todo cansa, y a estas horas los que con su pasividad le insuflaban oxígeno para que fuera tirando y los que, más interesados, le infundían aliento a cambio de botín copioso, repudian ese conglomerado ministerial que ha logrado quedarse solo frente a la nación.

Al nacer el Gabinete Samper, repetimos no poseía la autoridad imprescindible para regir los destinos del país, a pesar de todas las confianzas. Todas las confianzas impidieron que no acertara una sola vez en un solo problema, la mayoría de los cuales no existían anteriormente. Si así ocurrió, ¿qué puede suceder hoy, recusado ya el Gobierno por leales y enemigos en coro uná-

nime? Antes le faltaba autoridad, pero tenía la fuerza. Al derrumbarse la confianza de los que le apoyaban en las Cortes y acentuar la nación su repudio, el Gobierno ha perdido aquella estabilidad mínima que requiere el Poder ejecutivo siquiera sea para lanzar órdenes ministeriales.

A partir de las primeras manifestaciones de censura de la Ceda no existe el Ministerio Samper. Entonces murió. Desde entonces se viene descomponiendo su cadáver. Cada consejo de ministros es una batalla, si no de gritos e imprecaciones, sí de ojos y gestos y actitudes que se espían. Se levantan los ministros sin saber si llegarán al próximo consejo, aunque con el convencimiento de que el Gobierno se halla en liquidación y condenado a no sentarse en el banco azul.

¿Crisis? No la hay porque no está maduro el plan de Lerroux-Gil Robles. La Ceda teme a las Cortes y quiere provocar la dimisión del Ministerio antes de octubre. Samper no sabe lo que quiere. Lerroux, sí. Lerroux ha pactado con Gil Robles otra etapa de Gobierno bajo su presidencia, para que Gil Robles pueda gobernar con estas Cortes, sostenido por él.

Nosotros nos pronunciamos contra la crisis extraparlamentaria. Si es cierto que el país rueda por el abismo, no lo es menos que un cambio de personas no ha de detener esa marcha desintegradora de la economía y del Estado que ha emprendido velozmente España en manos de los actuales estadistas de tres al cuarto. Porque lo que se hunde no es un Gobierno: es una nación y es un sistema político que selecciona los hombres al revés. La nación se salvará gracias a las organizaciones obreras. Pero con el Gobierno Samper se irá, cuando el Gobierno Samper se vaya—no tenemos prisa—la más sucia experiencia de la República democrática burguesa. Reconozcámosles a estos hombres el mérito de haber matado todas las ilusiones que florecieron el 14 de abril de 1934.

solucionar nada. Es precisa una acción que pongan las riquezas de los trabajadores en las manos de los trabajadores mismos.

No se trata de luchas políticas, sino de guerra de clases. Cuba; el alma trabajadora de Cuba; la productiva Cuba, está destinada a pasar por los renegados maquiavélicos y libertarse de la presión imperialista yanqui. España ha de ver triunfar en su suelo el ideal de redención de los proletarios.

Para eso es preciso predicar una indisciplina social consciente. Indisciplina social en el trazo de combate, pero disciplina firme, ejemplar, heroica, en la organización.

## Para el señor Antonio Cardona, Teniente de Artillería retirado

Con objeto de haber publicado en el pasado número de JUSTICIA SOCIAL mi opinión sobre el concepto que a mi me merece la posición de las Juventudes Socialistas, para lo cual fué invitado por el compañero Juan López, director de la página juvenil, tengo que hacer algunas aclaraciones por creerlas de justicia.

En primer lugar tengo que manifestar al Sr. Cardona, que no ha sabido interpretar aquellos cuatro renglones que publiqué en el número pasado. Y en segundo, que no es a una hermana mía a quien tenía que felicitar por haber ascendido yo, según Vd. dijo, al empleo de sepulturero. Por todo esto tengo que interesar al Sr. Cardona se sirva repasar el periódico y (si es que sabe leer) se cerciorará que en donde dice que la República ha muerto, no toca en lo más mínimo con la opinión que yo expreso.

Con lo que respecta al empleo de sepulturero, no me importaría ejercerlo a falta de otro mejor que aquél, pero de momento se lo ofrezco a Vd. por ser éste un pequeño enchufe que hoy depende de los radicales, y a Vd. le sentaría muy bien por ser desde el 14 de Abril un ferviente defensor del lerrouxismo local.

A pesar que le ofrezco tal empleo ya sé que no lo aceptaría Vd. ni aún que mucha necesidad tuviera para hacerlo, muy bien le conocemos para saber que el trabajo es para Vd. un factor que no existe.

Antes de retirarme he de hacerle saber Sr. Cardona, que aunque no soy el autor de aquel entrefilete que le produjo la confusión, comparto la misma opinión, y en cuanto llegue el momento de enterrar ésta República, seré uno de los primeros en colaborar para hacerlo, pero será también en la otra, si no fuera la que todos los trabajadores queremos, un ferviente defensor de los derechos proletarios, un defensor de los ideales socialistas, un defensor de la revolución hasta conseguir entre todos los obreros, una emancipación justa que pueda ofrecer a los trabajadores para siempre, la luz intensa de la justicia social por la cual estamos luchando.

No se preocupé Sr. Cardona, que llegarán momentos que no podrá perder el tiempo haciendo el chismoso por la calle para combatir unos ideales que son nobles a una verdadera causa.

Como párrafo final quiero darle un consejo, que cuando lea, no se ofusque y medite con serenidad lo que está leyendo, así se evitará caer en barrena como le ha pasado esta vez.

D. T. C.

JOSE CAULES JUAN



# COMENTARIOS

## Remedio infalible

Se ha cumplido esta vez el precepto bíblico de "Pedid y se os dará". Y a la petición de los obreros sin trabajo se ha contestado desde Palma, mandándoles una sección de guardias de asalto para apaciguar el hambre. ¡Viva la euforia!

## Ha fallado el juego

No hay "colcada" por haberlo así dispuesto nuestro paternal Ayuntamiento ante la negativa del Fomento del Turismo de encargarse de su organización.

Se ha hecho de la "colcada" una cuestión política y, el Fomento del Turismo, como tiene horror a la política, se ha visto obligado a desistir de su empeño de organizar tan vistoso número, desmontando a prisa y corriendo el andamiaje para evitarse graves complicaciones.

Oficialmente se dice ésto, pero la verdad es otra. No habrá "colcada" porque, al descubrir el concejal señor Gomila Manent el juego que se traía entre manos el Ayuntamiento, éste ha hecho desistir de sus propósitos al Fomento del Turismo, haciéndole ver la situación comprometida en que los concejales radicales se hallaban.

El juego del Ayuntamiento era este: Había de salir la "colcada", pero la responsabilidad de la "capellana" que formaría parte de la misma la tendría otros. El Fomento del Turismo había de cargar con el muerto.

Así el Ayuntamiento quedaba bien con la Casa del Pueblo Radical y con los cavernícolas.

Pero la idea del señor Alcalde ha sido un fracaso, y todo por culpa de "El Bien Público" que terció en el asunto para embrollarlo en perjuicio suyo, ya que sin su colocada intervención hubiera salido la "colcada" con la "capellana", tal como el diario monárquico quería y también los concejales radicales.

## Acuerdo que infundió pavor

Un aviso imperioso en "La Voz de Menorca" del Presidente de la Juventud Republicana, convocando a sus compañeros de directiva a una reunión importante, nos hizo sospechar que algo grave ocurría porque los jóvenes radicales no suelen reunirse por cosas de poca monta; cuando lo hacen es para tomar acuerdos de trascendencia, y el que se tomó el miércoles de esta semana, por lo que después hemos sabido, verdaderamente lo era.

En la junta de referencia los jóvenes ex-bárbaros acordaron hacer acto de presencia en el muelle, a la llegada del vapor correo del día siguiente, pertrechados de toda clase de armas, para hacer frente a las acometidas de los numerosos enemigos del gran Perico que desde días se estaban preparando para secuestrarlo con el fin de tenerlo seguro, cuando se intente un nuevo paro general de la importancia del llevado a efecto el día 27.

Por lo visto la Juventud Republicana no se fiaba del todo de los guardias de asalto al tomar el importante acuerdo que comentamos, encaminado a salvaguardar la vida del gran Perico, el más populachero Alcalde de cuantos la suerte nos ha deparado.

Afortunadamente, ante la actitud de valentía de los radicales no ha sucedido nada, viéndose frustrados por tal motivo los terribles propósitos de los atracadores de alcaldes.

## EL PROBLEMA DE LOS SIN TRABAJO

### Actividad constante de la clase trabajadora

Vamos a reseñar de manera brevísimamente la actividad desplegada por la clase trabajadora para intentar resolver el problema de la crisis de trabajo.

El lunes de esta semana se celebró una asamblea en el Salón Triación para que la Comisión nombrada en Asamblea que se celebró en el Teatro Principal el día 27 con motivo de la huelga general declarada dicho día, diera cuenta de su gestión, la cual a pesar de todos los trabajos realizados tenía que manifestar que en un todo no estaba resuelto el problema, si bien se había conseguido que se diera colocación a un número de obreros, que los que tenían despidos anunciados no los llevaran a efecto y se apuntaran soluciones que hicieran probable la colocación del resto de los obreros en lo que quedaba de mes, la asamblea no se dió por satisfecha con estas explicaciones (creemos que equivocadamente) acordando la huelga general para el jueves día 6. La comisión manifestó que transmitiría ese acuerdo a las autoridades y que ellos desde aquel momento daban por concluido su mandato. Dicha asamblea mantuvo el acuerdo de huelga dejando su tramitación y dirección visible, fíando su preparamiento y desarrollo a la libre iniciativa de la clase trabajadora.

Terminada la Asamblea un grupo de trabajadores pertenecientes al Centro de Sociedades Obreras, se entrevistó con nuestro compañero Antonio Gomila, secretario de la Federación Obrera, al cual expusieron los deseos de que los elementos de la citada Federación y de la Agrupación Socialista coadyuvaran al desarrollo del movimiento acordado para el jueves día 6, a lo que contestó dicho compañero que lo notificaría a los demás camaradas que forman parte del Comité de la Federación y que contestaría seguidamente a su petición.

Según nuestras referencias el acuerdo del Comité de la citada entidad fué el no estar dispuestos a colaborar en tal movimiento si no se hacía arrojando todas las responsabilidades que hubiere y a tal fin celebrar una entrevista con una representación Comité del Centro de Sociedades Obreras y proponerles que las dos entidades nombradas se hicieran cargo de este movimiento, proposición que fué aceptada por los del Centro de Sociedades, después de lo cual se acordó nombrar una comisión integrada por elementos de las citadas entidades que durante el día del miércoles realizaran los trabajos de aclaramiento necesarios y tratar de adquirir el convencimiento absoluto de la necesidad del planteamiento de la huelga, convocando una asamblea para la víspera del jueves, día señalado para declarar el paro general, en la cual después de exponer el estado en que se encontraran las negociaciones y trabajos que hubiera realizado la comisión durante el día, caso de persistirse por parte de la asamblea en la declaración de huelga, aceptar la citada comisión la dirección del movimiento con todas sus consecuencias.

### Trabajos de la Comisión durante el día del miércoles

La Comisión nombrada se propuso, y lo consiguió, celebrar una reunión con todas las fuerzas que in-

tegran la producción conjuntamente con las autoridades, y diputados por el distrito que se hallan en Menorca, y mirar hasta donde se podía llegar en la solución de este problema. Esta reunión se celebró en el Ayuntamiento y estuvo presidida por el Alcalde accidental D. Antonio Bosch. A esta reunión asistieron las siguientes representaciones: Delegado del Gobierno, diputados a Cortes señores Canet y Salord, Unión Comercial e Industrial, Unión Patronal Ramo Albañilería, Unión Patronal Carpintería, el Ingeniero de las Obras de Dragado señor Zayer, el Ingeniero de la empresa Entrecanales y Távora señor Carrión, los industriales don José Codina y don José Teixidor, el inspector del Trabajo señor Bustamante, la representación obrera de las entidades mencionadas y los directores de los periódicos locales "El Bien Público" y "La Voz de Menorca".

De esta reunión que fué en extremo interesante y aceptando la iniciativa de la representación obrera, puesta de manifiesto por nuestro compañero Antonio Gomila, se discutió el asunto, dividido en dos partes; 1.ª: Colocación momentánea del mayor número posible de obreros, interesando de todos los reunidos las soluciones posibles para este fin. A tal objeto partiendo de la base de los trabajos realizados por la anterior Comisión en colaboración con el señor Delegado del Gobierno y con el Alcalde accidental, ampliar las listas de los obreros colocados en la medida de lo posible; consiguiendo que al remanente de obreros que quedaban sin colocar pudieran ser empleados por el Ayuntamiento en el machaqueo de piedra, cuya piedra adquirirá, a los precios corrientes la empresa Entrecanales que necesita para realizar sus trabajos una importante cantidad. En lo que hace referencia a obras a realizar por los distintos Ministerios; fortificación y defensa, desaparición Isla de las Ratas, carretera San Luis-Alcaufar, ampliación de las obras en la Base Naval; carretera de Mahón a la Mola, se comprometieron los diputados y autoridades en poner toda su influencia en la tramitación más rápida de estos asuntos, para que puedan dar comienzo en el más breve plazo posible, todas estas obras en proyecto, algunas de ellas con la debida consignación.

Tenemos que reconocer a fuer de sinceros que por parte de los elementos que intervinieron en dicha reunión pudo notarse los mejores propósitos para solucionar tan importante problema.

### La Asamblea del Teatro Principal

A las nueve de la noche con un lleno imponente se celebró la anunciada asamblea en el Teatro Principal, convocada por las dos entidades obreras antes mencionadas, para dar cuenta del estado en que se hallaba en aquellos momentos el conflicto.

Presidió dicha Asamblea el compañero Valentín Elías, del Centro de Sociedades Obreras, el cual puso de manifiesto el porqué de la alianza circunstancial de ambas organizaciones para el mejor encauzamiento de este conflicto.

Concedida la palabra a nuestro compañero Antonio Gomila, hace exposición detallada desde el momento en que ambos organismos

sindicales recogieron este movimiento con el propósito de sacar de él las mayores ventajas posibles. Explica los trabajos realizados con las autoridades y representantes de la industria, manifestando en nombre de la Comisión que si bien la Asamblea era soberana para tomar los acuerdos convenientes, ellos consideraban que aunque no pudieran satisfacer por completo los resultados obtenidos debía aplazarse la huelga, continuando esta Comisión u otra que se nombrase los trabajos encaminados a conseguir el fin perseguido. Cuya comisión no perdiendo el contacto con la clase trabajadora en el momento que lo creyera oportuno podría adoptar las determinaciones que creyese más convenientes.

El Presidente pregunta si hay alguien que desee hacer alguna manifestación en pro o en contra de la declaración de huelga. Intervinieron varios compañeros, no manifestándose ninguno en favor de la huelga, recomendándose a la clase trabajadora que a la mañana siguiente acudieran todos al trabajo.

La Comisión que quedó nombrada para proseguir los trabajos iniciados está compuesta por los siguientes compañeros: Por el Centro de Sociedades Obreras: Gabriel Cervera, Valentín Elías y Bernardo Pons; Por la Comisión Local de Sociedades Obreras de Mahón (de la F.O.M.) Antonio Gomila, Juan López y Alvaro Villalonga.

Hay que hacer mención del gran interés con que la clase trabajadora sigue las incidencias de este conflicto, cuya demostración se hace patente en cuantas reuniones se celebran para tal objeto.

Nota destacada de este movimiento durante la semana, ha sido la presencia por primera vez en esta ciudad de un equipo de guardias de Asalto, obsequio de nuestro paisano don Juan Manent Victory, Gobernador Civil de la Provincia.

Que la estancia en esta ciudad durante estos días les haya sido grata. Aquí ya nos sobran obretos sin trabajo. Para solucionar el conflicto del paro forzoso el Gobernador Civil haría un trabajo más práctico en interponer su valiosa influencia cerca de los Ministerios, para que pudieran continuarse las obras paralizadas y a punto de paralizarse por falta de consignación.

### LO QUE NOS HA MANDADO EL EX-ANARQUISTA MANENT

## Los de Asalto vestidos de paisano penetran en un café pistola en mano

El pasado jueves por la tarde se promovió en un café de esta ciudad un incidente entre un carabino y un paisano, el cual dió ocasión a que los guardias de asalto, que no pudieron actuar por la mañana como se esperaba con motivo de la llegada del huído Alcalde de esta ciudad, pudieron hacerlo por la tarde.

Cerca de media hora después de ocurrido el incidente y cuando todo parecía que había quedado zanjado y resuelto, cuatro o cinco paisanos, (luego se supo eran guardias de asalto) pistola en mano, y al grito de: «¡Manos arriba y que nadie se mueva!» irrumpieron en el café origen del incidente, y procedieron a cachear a los concurrentes que en aquel momento se encontraban allí, dándoles, como es de suponer, un susto mayúsculo.

Al señor Manent le parecerá bien este proceder de sus subordinados, pero a nosotros nos parece una estupidez muy grande que, sin ton ni son, saquen a relucir esos juguetes mortíferos por un simple incidente que no tuvo graves consecuencias.

Señor Delegado del Gobierno de la República en Menorca: ¿Cuándo se se marcha esa gente?

Imprenta, Balear.-Prieto y Caules, 9.- Mahón

## Cuatro estómagos agradecidos y un piquete de guardias de Asalto rinden honores a un fugitivo

De antemano suponíamos lo que tenía que ocurrir a la llegada del correo del jueves pasado, ya que nos consideramos suficientemente autorizados para conocer la psicología del pueblo mahonés. Pero por lo visto los radicales convencidos de que la popularidad del Alcalde estaba en quiebra nos quisieron presentar un número fuera de programa y en previsión de grandes consecuencias, que ellos esperaban, movilizaron todas las fuerzas para que fueran a defender al fugitivo (nos referimos al Sr. Pons Sitges) el cual, como todos saben, en vísperas de la huelga anunciada, escapó cobardemente de Mahón, al objeto de eludir la responsabilidad que le alcanzaba.

Desde primeras horas de la mañana esperamos impacientes la llegada del buque, mejor dicho del Sr. Pons Sitges, para ver el entusiasta recibimiento que sus amigos le preparan, al efecto de contrarrestar el que con una música de silbidos y todo, se decía que le preparaban los obreros, aún que nosotros desde luego no lo habíamos recomendado por creer que existen otros medios más fáciles para acabar con los viejos inútiles. Pero ¡oh desencanto! aparte cuatro enchufados, una representación ridícula del Comité de U. R., cuarenta y seis guardias de asalto, algún que otro guardia civil y numerosos guardias municipales, no acudió a esperarle nadie más.

¡Qué ingratos son los republicanos! ni corresponden siquiera a un acto de tal magnitud.

Seguimos esperando para ver que pasará. En los rostros de los enchufados creemos vislumbrar una alegría interna a medida que el buque se acerca; en los de Asalto, que llenan las cuestas de acceso a la ciudad, un nerviosismo espantoso en espera de las órdenes a ejecutar. Por fin descienden del buque los pasajeros. Los radicales y los de Asalto se preparan... y después ¡oh! el público desfila alegremente, mientras tanto que los del "orden" se muerden los labios de rabia por no haber podido repartir los golpes que les había asegurado el exanarquista e insigne señor Manent.

En resumen. Un recibimiento estupendo, sin un grito, sin un viva, sin un... MUERA, sin alteraciones de orden. El Alcalde, no cabía en sí de gozo; ¡qué recibimiento para un hombre solo! Su rostro alegre y bonachón nos demostraba la alegría que estaba experimentando el señor Pons Sitges, Alcalde popular de la ciudad alegre y confiada, al ser recibido por cuatro estómagos agradecidos y un piquete de guardias de Asalto, mientras el pueblo entero en su fuero interno juraba pedirle y muy pronto, estrecha y cabales cuentas,

C. X.

# Página de la Juventud Socialista de Mahón

Que Salazar ama mucho a los jóvenes no es cosa nueva para nosotros, pero él se empeña en demostrarlo públicamente con su manifiesto interés en impedir que nos «corrompamos» en política. Ignora, por supuesto, que nuestra hombría no admite tutores y que legal o ilegalmente seguiremos luchando hasta acabar con toda la podredumbre de su sistema.

Cinco reuniones con los comunistas para no poder llegar a formar el Frente Único. Una sola entrevista con los anarquistas y sindicalistas y salimos a la calle juntos.

¿Si llegaremos a convencernos de que la tan careada consigna de F. U. de los comunistas no es más que un medio para justificar su actitud contrarrevolucionaria?

## OPINIONES PERSONALES

### A la Juventud Obrera de Menorca

...Nadie, nadie que no quiera traicionar al santo nombre de la Verdad, esta señora tan casta, podrá negar el éxito obtenido en nuestra Ciudad el pasado lunes día 27, en la huelga llevada a cabo y a raíz de los obreros en paro forzoso.

No se recuerda entre los obreros que ya van para viejos, según nos han manifestado algunos y conste que se trata de personas de una gran solvencia moral, una huelga en esta Isla, tan entera como la del pasado lunes. Cuando eran ellos mozos, se hacían huelgas, pero huelgas la mayoría de ellas parciales, huelgas "sin ton ni son", huelgas que fracasaban continuamente por causa de los obreros mismos, como muchas que se han hecho en nuestros días, debido a que la masa trabajadora rehuía de todo lo que fuera una inteligencia entre ideologías políticas diferentes y olvidándose de que al fin y a la postre eran todos obreros, todos hermanos y que tenían el deber ineludible de unirse para emanciparse de la tiranía de los patronos que iban enriqueciendo sus arcas a costa de su trabajo más que de hombre de bestia...

Repito que fué un verdadero éxito moral y material lo del lunes, ya que las autoridades locales en el sentido último, no tendrán otro remedio que dar colocación a estos compañeros, si quieren evitarse el segundo acto de una obra de tal envergadura social.

No estaría demás decir, para evitar confusionismos, que este acto de solidaridad tan hermoso lo han llevado a cabo los jóvenes libertarios, comunistas y socialistas de Mahón, naturalmente con la colaboración de algunos jóvenes sin partido, todos ellos olvidándose de la ideología que cada uno profesa y sin embargo recordando de que eran todos obreros y que tenían que luchar juntos; no para implorar sino para exigir de las primeras autoridades, que colocaran a sus hermanos de clase que se hallan en paro forzoso.

Este ímpetu de los jóvenes obreros menorquines ha venido además a demostrar de que ellos y solamente ellos han sido suficientes para salir a la calle a pedir pacíficamente una cosa justa que si no se les dá, sabrán salir de nuevo a la calle a pedirla por la violencia y cuando más convenga, formando, sin darse cuenta el tantas veces vociferado frente único obrero...

A propósito de frente único obrero: tengo el gusto de hacer una llamada desde estas columnas a la ju-

ventud obrera menorquina para ver si nos ponemos de acuerdo y acabamos de una vez con una serie de hombres ya caducos, ya pasados de moda y que lo que buscan es dividirnos haciendo por otra parte de un modo descarado la contrarrevolución.

Y créo, además, jóvenes menorquines, que deberíamos formar en Mahón una verdadera sociedad de obreros, una sociedad juvenil y de cultura en la que tuvieran entrada desde los obreros más avanzados a los obreros más retrógados. Una sociedad dividida en tantas secciones como fueran necesarias, para el mayor desarrollo del elemento joven tan necesario de un ambiente sano, que acabe con todos los vicios existentes y por existir, ya que no solo de pan vive el hombre.

Conozco a muchos de esta juventud obrera menorquina que no están asociados por existir en las sociedades obreras ya constituidas (aunque no se quiera) algo que obliga a sus afiliados a comulgar donde no les apetece. Es más, esta sociedad podría denominarse "Juventud Obrera Cultural" y si bien no estar al margen de la política, tener para ésta un límite indicado.

Podrían convivir todas las ideologías por opuestas que fueran como he dicho antes, formando un bloque obrero juvenil que admirase no tan solo al salir a la calle como sucedió el pasado lunes, sino en la tribuna, en la prensa y en todas partes. Que estudien el caso detenidamente los obreros jóvenes pertenecientes a sociedades ya constituidas, que lo estudien a fondo y que me contesten a mí por medio de la prensa, o verbalmente me citen en local apropiado para discutir esta iniciativa que poco valga quizá, pero que podría, en caso que así fuera, despertar otras análogas en este sentido y más fáciles de llevar a la práctica por personas más capacitadas.

Hacía tiempo que pensaba llevar a la luz pública esta llamada a la juventud obrera menorquina, con el fin de ver si era factible dejar a un lado los sentimentalismos y los prejuicios formando un cuerpo sólido, por medio de lo que ya queda dicho y que no me atrevía por miedo al fracaso... Confieso que el acto del lunes día 27, me ha decidido.

Ahora el joven obrero menorquín tiene la palabra.

¡Viva el frente único obrero!

M. COLL

30 Agosto 1934.

### Hay que jugar limpio

"Nuestra Palabra" el órgano de los gritos histéricos, no se a avenido a publicar la contestación de la Juventud Socialista de Mahón, a sus ataques e informaciones falsas que diriamante pública al objeto de cazar incautos y como justificación de su actitud ensarta una serie de sandeces que demuestran a las claras la razón que nos asiste al decir que todo su revolucionarismo no pasa a ser más que palabrería y aún de la mala.

Pero como esta vez, hasta ellos mismos ven el papel poco airoso que representan, su ira se les ha subido a la cabeza, haciéndoles brotar su fobia antisocialista y sin reaccionar se han enfurecido contra el camarada Juan López Morillo, al cual le llaman en su último número aparecido y casi último de su existencia delatador de revolucionario a la policía.

Qué tremendos son los comunistoides, Cuando ven las de perder en el terreno de la razón acuden a la injuria personal, pero esta vez se han colado, porque ¿qué es eso de labor policíaca del camarada López? ¿Qué clase de acusaciones son esas de servir a la policía de Salazar Alonso? Pero ¿es qué creen los comunistas de N. P. que los obreros en Menorca no saben distinguir el magnetismo de la magnesia? ¿Es que ignoran que el tan revolucionario, en presencia de la autoridad, en una asamblea en Ciudadela, negó que se llamara el nombre por el que era conocido públicamente en Mahón? ¿Es que imaginan que los jóvenes socialistas no saben que fué la autoridad la que indicó a varios de nuestros camaradas el cambio tan "revolucionario" de nombre del Lenin resucitado?

Tiene gracia atreverse a hablar mal del camarada López, cuando Menorca entera conoce su proceder y la de los otros. Le sirve, a la vez, de experiencia la conducta del otro "revolucionario" enviado por "Nuestra Palabra" también tan perseguido y de un historial más elevado que la lucha activa del camarada López ¿no? que terminó su carrera "revolucionaria" con el cargo de secretario de una ramera en el barrio chino de esta ciudad.

Hay que jugar limpio y resignarse a perder, amigos comunistas.

## MEDITACIONES

### La razón y la fuerza

Mucho me ha honrado joven escribiéndome una interesante carta, en la que me ruega le diga el por qué de que los hombres ponen la fuerza sobre la razón. Cumplidamente voy a complacerle. La causa es...

\* \* \*

Iba a decirle una cursilería imperdonable, ofuscado por los ímpetus irreflexivos de mi edad, que es como la de Vd. y que a veces nos impiden que meditemos con calma haciéndonos tomar resoluciones perjudiciales. Pero escuche y no se decepcione tan pronto. Si en un principio iba a deducir que el hombre que pone la fuerza sobre la razón es un demente o dicho con más propiedad un cobarde, ofuscado por la ira, ahora ya más sereno, creo voy a adivinar sus deseos y mis meditaciones corresponderán al fundamento de su pregunta. La causa de este efecto no es otra que...

\* \* \*

Pero diga, ¿admite Vd. la existencia de una fuerza más fuerte que la razón? ¿Cree a los hombres presos de una lucha moral que les imposibilita para recibir el balance de las cuestiones? Quién hace la pregunta que V. ha hecho opina así, y yo con mis meditaciones, voy a aclararle sus errores. La razón y la fuerza...

\* \* \*

Temo decepcionarle amigo mío, porque presumo que habrá sido víctima más de alguna vez, ya sea en un lance amoroso o en una discusión violenta, de esta fuerza irresistible, fisiológicamente llamada, miedo moral o vulgarmente conocida por exceso de ira y habrá acudido a las manos bárbaramente, vista la imposibilidad de salir airoso por la carencia de razón. Pero si es así nadie mejor que Vd mismo podrá ver la cobardía moral que ello representa, porque la razón y la fuerza...

\* \* \*

Entienda bien, no conviene confundir estos instintos bárbaros de negación de la razón, con la necesidad de presión a la violencia de una clase sobre otra que actúa fuera de ella. Esto se comprende claramente. La razón justifica los casos de existencia, no de negación, por ello se vé perfectamente que acompaña, en casos especiales, a la violencia, a la fuerza. En otros casos, entre ellos los de Vd. la fuerza es nula, ya que la razón es soberana y actuar fuera de ella es de demencia, de barbarismo. La

causa de poner la fuerza sobre la razón...

\* \* \*

Es el acto fisiológico de un miedo absurdo, miedo al ridículo, miedo asimismo por debilidad espiritual... No se justifica de otro modo el que una discusión acabe en pelea, el que un acto de uno lleve a las manos a otro.

\* \* \*

Esto es lo que quería decirle, con temor, si bien de que la verdad fuese demasiado dura y entonces ¡oh paradoja! se apoderase de V. los instintos irreflexivos, miedo moral y diese el triunfo a la fuerza sobre la razón.

JUAN LOPEZ

### Una carta interesante

Nuestro paisano y camarada, Zoilo Arbona, entusiasta militante de la Juventud Socialista de Ceuta nos envía, acompañada de una interesante carta el escrito que gustosos reproducimos no sin antes manifestarle que veríamos con gusto siguiera remitiéndonos trabajos de colaboración y cambio de impresiones:

Salud, camaradas de Mahón: Por ser la primera vez que escribo en el periódico, os pido perdón por no saber escribir muy bien. Como comprenderéis que soy lector de JUSTICIA SOCIAL todas las semanas, tengo que decir, una vez leído el número correspondiente al día 18 del corriente y ver el entierro que habeis hecho a mi querido hermano Máximo, no me queda más remedio que dar las gracias a todos los que acompañaron el entierro y a las sociedades a que él pertenecía por las coronas que le han regalado.

Como pertenezco a la Juventud Socialista de Ceuta, tengo que decir a los camaradas de la Juventud de Mahón que cumplieron con su deber a la vista de la estrella roja que le regalaron adornada con flores. Esta estrella representa fielmente el cariño que le tenían todos los camaradas de la Juventud Socialista de Mahón a nuestro querido hermano. Una vez más tengo que darles las gracias a todos por haber sabido cumplir con vuestro verdadero deber de compañeros y hermanos.

Con los puños en alto, salud, camaradas de Mahón y a seguir luchando valientemente por la causa de la gran familia socialista.

ZOILO ARBONA MAGNO

Ceuta, agosto 1934.

"Nuestra Palabra" se ha negado a publicar la contestación a sus embustes de la J.S. de M. y ha arremetido con insultos asquerosos contra la persona del camarada Juan López Morillo. El ataque personal y la falsedad son sus armas de lucha y todavía tiene el descaro de llamarse revolucionario y partidario del Frente único.